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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Derribaremos todas las puertas: Padres de los 43 
Dicen a este diario que el portazo en Palacio Nacional fue para que el Gobierno los 
atienda y acusan a AMLO de no cumplir con el esclarecimiento de la desaparición de los 
normalistas 
 

 
“Tiempo de mujeres, sólo si es para todas” 
Una lucha de logros, enseñanzas y retos 
 

 
Marcan ocurrencias inicio de Campañas 
Verificaciones gratuitas y reparto de naranjas, alguna de las acciones 
 

 
Policías matan a tiros a alumno de Ayotzinapa y reactivan la hoguera 
Guerrero. Seguridad estatal alega que repelió u ataque en libramiento a Tixtla e hirió a 
otro normalista; padres de los 43 rechazan dialogo con AMLO sin abogados 
 

 
AMLO: En la irrupción en Palacio Nacional, mano negra 
Demanda justa, pero infiltrada 
 

 
Garantiza SHCP transición esencial suave y ordenada 
Mensaje. Ve Citi un “futuro brillante” en México por nearshoring: Fraser 
 

 
Fuerza femenil en estados 
Participación de la mujer en el empleo formal 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Habrá infiltrados en marcha 8M, afirma López Obrador  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/habra-infiltrados-afirma-lopez-obrador/1639971 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que habrá 
infiltrados en la marcha convocada para este viernes con motivo del Día 
Internacional de la Mujer. Al puntualizar que la marcha es una 
manifestación legítima que pugna por la igualdad de las mujeres en la 
sociedad, López Obrador denunció que los potentados y los oligarcas 
aprovechan los motivos genuinos de la manifestación para hacer de las 
suyas. “Yo cuando veo actos así violentos, por ejemplo, ahora seguramente 
se va a envallar el Palacio porque viene, mañana el Día de la Mujer. Es un 
movimiento de los más justo, que tiene que ver con la lucha por la igualdad 
de las mujeres; ah, pero se infiltran algunas mujeres y también hombres 
encapuchados a tirar piedras con sopletes, con marros, a destruir. Ese 
extremismo no tiene nada que ver con lo revolucionario; es más, ni siquiera 
tiene que ver con el anarquismo, porque el anarquismo es de 
transformación”, pronosticó el mandatario federal desde Ciudad Victoria, 
Tamaulipas, donde llevó a cabo su conferencia de prensa matutina. 
 
No cederemos ni un milímetro de independencia judicial, 
asegura Norma Piña presidenta de la Suprema Corte  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-cederemos-ni-un-milimetro-de-
independencia-judicial-asegura-norma-pina-presidenta-de-la-suprema-corte/ 
“No cederemos ni un milímetro en lo avanzado por nuestra democracia 
constitucional a favor de la independencia judicial”, advirtió la presidenta de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña Hernández. 
En el marco del Día del Juzgador y la Juzgadora Mexicanos, en la que 
entregó reconocimientos a juzgadores del Poder Judicial de la Federación 
(PJF), la ministra rechazó de manera tajante que la función jurisdiccional se 
vea afectada por cualquier influencia interna o externa ajenas al Derecho. 
“Rechazamos tajantemente que nuestra función se vea afectada por 
cualquier influencia interna o externa ajenas al derecho. Es, desde nuestro  
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profundo compromiso con los derechos y libertades de los mexicanos, que 
no cederemos ni un milímetro en lo avanzado por nuestra democracia 
constitucional a favor de la independencia judicial”, durante la ceremonia 
celebrada en la sede de la SCJN. 
 
Norma Piña advierte que Corte no cederá "ni un milímetro" en 
independencia judicial  
https://www.milenio.com/policia/norma-pina-corte-no-cedera-en-independencia-judicial 
La ministra Norma Piña Hernández, presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), advirtió que no cederán ni un milímetro en lo 
avanzado a favor de la independencia judicial. Aseguró que es 
responsabilidad de los juzgadores garantizar una adecuada impartición de 
justicia, por lo que rechazan tajantemente que su función se vea afectada 
por cualquier influencia interna o externa, ajenas al derecho. 
Ante representantes de los poderes judiciales del orden federal y estatal, así 
como de los tribunales Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
de la Ciudad de México y del Tribunal Federal de Justicia Administrativa 
(TFJA), la ministra señaló lo siguiente: “Porque como lo he sostenido 
invariablemente, esta independencia judicial no es un privilegio de los 
juzgadores, sino un derecho de los justiciables. Es desde nuestra 
responsabilidad, de garantizar una adecuada impartición de justicia, que 
rechazamos tajantemente que nuestra función se vea afectada por 
cualquier influencia interna o externa, ajenas al derecho". “Es desde nuestro 
profundo compromiso con los derechos y libertades de las y los mexicanos 
que no cederemos ni un milímetro en lo avanzado por nuestra democracia 
constitucional a favor de la independencia judicial", expresó. 
 
No repetir errores: Guadalupe Taddei, presidenta del INE  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-repetir-errores-guadalupe-taddei-presidenta-
del-ine/1639980 
Guadalupe Taddei fue la primera mujer designada por la Cámara de 
Diputados para presidir el Consejo General del INE, luego que el Tribunal 
Electoral ordenó que se integrara una quinteta de mujeres para ocupar el 
puesto, al resolver que la paridad debe ser “en todo”, aún en los cargos  
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unipersonales. Ante la falta de negociación y mediante una “tómbola”, 
Taddei Zavala resultó ganadora de la quinteta propuesta por el Comité 
Técnico de Evaluación en la que se incluyeron cuatro propuestas de las 
cinco, que tenían cercanía con Morena. Guadalupe Taddei Zavala proviene 
de la primera generación de consejerías locales de institutos estatales 
nombradas por el entonces nuevo Instituto Nacional Electoral en 2014, 
luego de ser presidenta del Instituto local de Sonora. 
Taddei Zavala asumió la presidencia el pasado 4 de abril y ha sido 
protagonista de luces y sombras durante lo que va de su encargo. 
Para la sección especial de Excélsior para este 8 de marzo, se pidió una 
entrevista a la consejera presidenta o en su defecto, que contestara por 
escrito, las 12 preguntas que las reporteras quisimos hacer a las mujeres en 
altos cargos de poder. Sin embargo, hasta el cierre de esta edición, no 
tuvimos ningún tipo de respuesta. 
 
Mujeres, 55% de votantes en elecciones presidenciales  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/mujeres-55-ciento-votantes-elecciones-
presidenciales 
El dominio de 71 años de gobierno priista terminó el mismo día en que las 
mujeres se posicionaron como la mayor fuerza electoral del país tras emitir, 
por primera vez en la historia de México, un mayor número de votos que los 
hombres en las elecciones presidenciales del año 2000. Desde entonces, 
han pasado ocho elecciones federales consecutivas en que el sector 
femenino ha brindado un mayor interés a los procesos de elección popular, 
tras aportar más sufragios que los varones, de acuerdo con las estadísticas 
del Instituto Nacional Electoral (INE). En ese lapso, el rumbo político del país 
pasó de ser controlado por el PAN en los sexenios de Vicente Fox y Felipe 
Calderón, también se dio el regreso del PRI con Enrique Peña Nieto hasta la 
llegada de la llamada cuarta transformación encabezada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
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8M: DFS espió a colectivos feministas y marchas en los años 70 
y 80; reportaba “lesbianas” y mantas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/8m-dfs-espio-a-colectivos-feministas-y-marchas-
en-los-anos-70-y-80-reportaba-lesbianas-y-mantas/ 
La extinta Dirección Federal de Seguridad (DFS, actualmente Centro 
Nacional de Inteligencia), siguió al detalle los inicios de la organización de 
los primeros colectivos feministas en México en la década de los 70 y 80 en 
México, así como las marchas del 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer 
en la Ciudad de México. En inéditas fichas elaboradas por elementos de esa 
institución, a las cuales tuvo acceso EL UNIVERSAL, se detalla que el 
seguimiento a las mujeres que se organizaban llegaba hasta las aulas 
universitarias, donde se llamaba a la unificación de esfuerzos de diversas 
colectivas para la liberación de la mujer. Se detalla que algunas de las líneas 
de lucha de estas organizaciones era la denuncia de la discriminación que 
sufrían en todos los ámbitos de la sociedad, y exigían su derecho a decidir 
sobre su cuerpo. En la ficha 009-022-O11, del 8 de marzo de 1983, se detalla 
que, a un costado del Monumento a los Niños Héroes, en Chapultepec, 
alrededor de 150 personas aproximadamente, en su mayoría “lesbianas y 
homosexuales” se reunieron para celebrar el Día Internacional de la Mujer. 
 
Vive 27% de mujeres violencia económica  
https://www.reforma.com/vive-27-de-mujeres-violencia-economica/ar2769820?v=3 
En México, 27 por ciento de las mujeres ha sufrido violencia económica o 
patrimonial en sus vidas, lo que evidencia una posición de desventaja que 
las pone en riesgo, afirman expertos. 
 
Combaten acoso sexual en el transporte público  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/combaten-acoso-sexual-en-el-transporte-
publico/ 
Aunque nueve de cada 10 mujeres alguna vez han sufrido acoso sexual en 
el transporte público de la Ciudad de México, en los últimos años se han 
implementado diversas acciones para que las usuarias se sientan más 
seguras en sus trayectos. Mayor iluminación, señalización de lugares 
exclusivos y más personal femenino en el Metro, Metrobús, RTP y otros 
medios de transporte son algunas de las estrategias de la administración  
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capitalina para mejorar estas condiciones, afirmó Fernanda Rivera Flores, 
directora general de Licencias y Operación del Transporte Vehicular de la 
Secretaría de Movilidad (Semovi). “Puede que haya más denuncias, pero ese 
mayor número de denuncias no implica una problemática, es decir, no 
implica algo negativo, sino que puede ser que las mujeres ahora sienten 
más confianza de poder denunciar cualquier caso de acoso. En el caso de 
seguridad en el transporte público, en los datos en términos de delitos sí hay 
una reducción de casi 63%, lo cual es muy importante también para 
sentirnos mucho más seguras en el transporte, pero creo que lo relevante 
es que hoy el sistema de movilidad de la Ciudad de México sabe cómo 
atender un caso de acoso”, explicó. 
 
Descarta Sheinbaum alto costo de 8 trenes  
https://www.reforma.com/descarta-sheinbaum-alto-costo-de-8-trenes/ar2769811?v=3 
La candidata presidencial morenista, Claudia Sheinbaum, descartó que las 
ocho nuevas rutas de trenes de pasajeros puedan costar 1.8 billones de 
pesos, como lo estimó la consultora especializada Alttrac. 
 
Detonan campañas vallas publicitarias en CDMX  
https://www.reforma.com/detonan-campanas-vallas-publicitarias-en-cdmx/ar2769713?v=3 
Cada vez que se acercan las campañas electorales, el número de vallas 
publicitarias aumenta. Por ejemplo, de 2023 a 2024, crecieron a 7 mil y sólo 
el 20 por ciento son legales. 
 
Representante comercial de EU pide no “dar por sentado” el 
TMEC  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/07/economia/representante-comercial-de-
eu-pide-no-201cdar-por-sentado201d-el-tmec-2029 
El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) entró en vigor el 
1 de julio de 2020, y si bien tiene una vigencia de 16 años, cumplidos los seis 
años debería discutirse su renovación, pero a más de la mitad para llegar a 
este camino, la Representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, 
afirmó que los miembros del acuerdo no deberían darlo por sentado, 
refiriéndose en particular a las disputas existentes.  
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“El acuerdo incluye lo que a veces se denomina cláusula de caducidad: una 
vez que comienza el proceso de renovación, los países tienen una década 
para acordar nuevos términos; de lo contrario, el pacto desaparece”, explica 
CBC. “No queremos que esa revisión se realice de manera que las tres partes 
se sientan demasiado cómodas en la conversación”, dijo Tai en un foro 
organizado por la Brookings Institution, un grupo de expertos con sede en 
Washington. 
 
Pemex, el mayor riesgo para las finanzas, pero es atendible: Citi 
Latam  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/07/economia/pemex-el-mayor-riesgo-para-
las-finanzas-pero-es-atendible-citi-latam-7393 
Ciudad de México. - Un plan negocios “creíble” y “factible” presentado por la 
próxima administración podría hacer cambiar rápidamente el panorama 
sobre Petróleos Mexicanos (Pemex) y con ello las perspectivas de las 
calificadoras de riesgo sobre la principal empresa productiva del Estado, 
consideró Ernesto Revilla, economista en jefe para Citi Latam. 
“Pemex representa el mayor riesgo para las finanzas públicas mexicanas y 
para la macroeconomía en el corto plazo, pero es atendible”, comentó en 
conferencia de prensa. Un plan de negocios “creíble” y “factible” presentado 
por la próxima administración, puede hacer que el mercado cambie 
rápidamente de opinión, “y lo mismo pasa con las calificadoras”. 
El economista de Citi Latam enfatizó que el mercado ya asume que el resto 
de la actual administración no habrá cambios en la política de apoyo a 
Pemex, pero “es muy importante” que se haga algo más allá del plano fiscal 
y se le devuelva rentabilidad. “Se puede no hacer nada, pero será costoso”. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-presion-que-se-le-avecina-al-ine/ 
En la primera semana de campañas, tanto en la Presidencia de la República, 
como en Morena, el partido en el poder se ha puesto el acento en lo que 
ellos consideran “la guerra sucia” en contra de su aspirante presidencial, 
Claudia Sheinbaum. Es por ello, nos dicen, que en el partido oficial no 
quitarán el dedo del renglón en el tema hasta que el Instituto Nacional 
Electoral, como árbitro electoral, defina para todas las fuerzas políticas que 
no pueden utilizar las “benditas redes sociales” para este propósito. La 
próxima semana, nos dicen, comenzará una dura presión para que el INE 
atienda el tema. A sacar los cascos y escudos, pues quienes no estén de 
acuerdo, seguro recibirán metralla desde las mismas redes y, desde luego, 
desde muy temprano por las mañanas. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2036 
Que la candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, 
Xóchitl Gálvez, llegó con sus cartas fuertes Santiago Creel, Kenia López 
Rabadán, Enrique de la Madrid e Ildefonso Guajardo ayer a la plenaria de 
Citibanamex, a cuyos consejeros demandó “no ser derrotistas”, porque les 
aseguró estar a 10 puntos en las encuestas, pero como le faltó tiempo para 
exponer su plan de gobierno, dio una conferencia de prensa en la que hasta 
le cantó “Las mañanitas” a un xotchilover. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-03-08/op267099?pc=102 
LO QUE iba a ser la primera pasarela de presidenciables se frustró porque 
Claudia Sheinbaum nomás no llegó a la plenaria de los consejeros de 
Citibanamex, pese a que había confirmado su asistencia. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
La relación AMLO-Salinas Pliego y el "segundo piso" de la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-relacion-amlo-salinas-
pliego-y-el-segundo-piso-de-la-4t/ 
La amistad entre Andrés Manuel López Obrador y Ricardo Salinas Pliego era 
tal que fue el empresario quien le propuso integrar un Consejo Asesor 
Empresarial de la Presidencia. Fue el mismo día de la elección, el 1 de junio 
del 2018, cuando al calor de la celebración, copa en mano, el dueño de Grupo 
Salinas se lo deslizó y AMLO aceptó. En la casa de campaña del candidato 
de Morena estaban también el resto de los empresarios que terminaron por 
ser parte de aquel consejo que nunca funcionó. 
Los primeros años de la autodenominada 4T fueron, si no miel sobre 
hojuelas, muy llevaderos para Salinas Pliego. López Obrador integró a 
funcionarios cercanos al magnate en su gabinete, además de que le pidió 
que lo apoyara con la dispersión de los recursos de programas sociales a 
través de su red sucursales de Banco Azteca y con bajar las comisiones que 
cobran sus empresas a los paisanos que envían remesas al país. La respuesta 
de Salinas Pliego siempre fue sí. 
 
Carlos Marín 
Los engañó AMLO…con la verdad  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/enganos-de-amlo-
verdad-y-mentiras-en-el-caso-ayotzinapa 
El 2 de diciembre de 2018, día siguiente a la asunción de López Obrador a la 
Presidencia, Vidulfo Rosales, representante de los padres de Los 43, celebró 
el decreto que el nuevo mandatario firmaría un día después ordenando la 
reposición de las investigaciones del caso Iguala y la creación de una 
comisión de la verdad inspirada en lo que determinó el 31 de mayo de ese 
año el Primer Tribunal Colegiado del Décimo Noveno Circuito en 
Tamaulipas. Aquel fallo, aberrante y absolutamente inconstitucional pero 
inapelable, es el que permitió la liberación de alrededor de 70 inculpados  
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por la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa, entre otras “razones” 
porque respaldó la mentira de que habían sido “torturados”, cuando lo 
demostrado científicamente es que solo fueron nueve. La sentencia 
referida, que dinamitaba jurídicamente lo actuado por la Procuraduría 
General de la República, fue saludada por los deudos y el oficialismo en el 
Congreso, por el corrosivo y faccioso Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes y hasta por el respetable Centro Miguel Agustín Pro y la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La próxima presidenta y Trump  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-proxima-presidenta-
y-trump 
Nos podrán quitar la esperanza, pero no la ilusión. Florestán 
En el supermartes de Estados Unidos quedó claro que Joe Biden será el 
candidato presidencial por el partido Demócrata y Donald Trump por el 
Republicano, lo que nos lleva al escenario de 2020 pero repotenciado, pues 
el que gane estará en su segundo periodo donde los presidentes no tienen 
freno por no contar con la reelección. Y el tema vital, para nosotros, es 
México y la relación de la Casa Blanca con la próxima presidenta, ya Claudia 
Sheinbaum, ya Xóchitl Gálvez. En este eje hay un factor que se llama López 
Obrador, quien sorprendentemente ha tenido una mejor relación con 
Trump que con Biden, no a partir de coincidencias ideológicas sino del 
factor populista común. ¿Quién hubiera pensado que el único viaje que hizo 
en la primera parte de su gobierno fuera a Washington para apoyar la 
campaña reeleccionista de Trump y que luego le llevara semanas reconocer 
el triunfo electoral de Biden? 
 
Enrique Quintana 
¿A quién favorecería una mayor participación el 2 de junio?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/03/08/a-quien-
favoreceria-una-mayor-participacion-el-2-de-junio/ 
Una de las opiniones que se expresan con más frecuencia respecto al 
proceso electoral es que si la participación ciudadana es elevada, tiene más  
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oportunidades de ganar la oposición. Incluso, algunos hasta le ponen 
número y señalan que, si vota al menos el 70 por ciento de los electores, es 
probable que gane Xóchitl Gálvez la elección.  
Creo que las cosas no son tan claras, si nos atenemos a las evidencias. 
Si vemos las últimas seis elecciones presidenciales, no necesariamente se 
encuentra una correlación entre la mayor tasa de participación y el éxito de 
los partidos opositores. El caso más señalado es el de 1994. Se trata de la 
elección en la cual la tasa de participación fue la más elevada de la historia 
moderna del país. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Campañas negativas? ¿Campañas sucias?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/03/08/campanas-
negativas-campanas-sucias/ 
La virulencia desatada contra Jorge Castañeda por expresar que el 
componente que falta en la lucha de Xóchitl Gálvez por la Presidencia es 
una campaña negativa, no es necesariamente desproporcionada. 
Castañeda pudo haber abusado del lenguaje e incurrido en ligerezas por la 
manera como lo planteó durante el programa La Hora de Opinar en Foro 
TV, al mencionar “chismes” y “guerra sucia” como parte de esa estrategia 
que lo dejaron en medio del torbellino de la polarización, pero lo que explica 
su linchamiento es que su argumento es correcto y desde hace mucho 
tiempo, “chismes” y “guerras sucias” han sido utilizadas por los políticos en 
el mundo para obtener ventajas. Puede gustar el recurso o no, pero sólo los 
hipócritas, los ingenuos o quienes temen a esa estrategia, pueden 
sorprenderse del planteamiento, empezando por López Obrador, quien 
durante casi 30 años la ha utilizado como una de sus herramientas políticas 
más efectivas. La reacción contra Castañeda no es exagerada, ante la 
posibilidad de que su grito resuene donde deba y provoque una avalancha. 
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Darío Celis 
El concurso mercantil de 5 años  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/3/8/el-concurso-mercantil-de-anos-
584125.html 
EN MÉXICO, TODAVÍA existen procedimientos concursales a la antigua, en 
la que se prolongan los procesos de forma artificial por años, vulnerándose 
los derechos de los acreedores. Un caso de estos es la empresa Metalworks, 
bajo la dirección de la señora María Eugenia Sánchez Gutiérrez, cuyo 
proceso concursal inició en el 2019, es decir, hace ya cinco años. 
A pesar de todo ese tiempo, el Juez Cuarto de Distrito con residencia en 
Monterrey, Zenaido Orozco Contreras, determinó prolongar todavía más el 
plazo de conciliación mediante una artimaña procesal que fue materia de 
una resolución de 2022. 
Dos años después, a pesar de la falta de convenio con los acreedores, no se 
ha declarado la quiebra. Por su parte, el conciliador Víctor Manuel Aguilera 
Gómez, que entre otras cosas es síndico en Altos Hornos de México, la de 
Alonso Ancira, donde ha prolongado también el proceso de forma 
fraudulenta, no ha rendido siquiera informes del estado de la negociación 
conforme a derecho, so pretexto de la falta de información. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Crónica de un despojo histórico: Rarámuris pierden 33 mil 
hectáreas por vacíos legales, logran recuperar 11 mil  
https://laverdadjuarez.com/2024/03/07/cronica-de-un-despojo-historico-raramuris-
pierden-33-mil-hectareas-por-vacios-legales-logran-recuperar-11-mil/ 
Chihuahua. - A pesar de los desafíos en el acceso a sistemas jurídicos debido 
a barreras lingüísticas y geográficas, la comunidad rarámuri ha presentado 
cinco amparos (2014, 2018 y 2019) basados en el Convenio Número 169 de la 
Organización Internacional del Trabajo (OIT) que, aunque fue firmado por el 
gobierno mexicano, aún no se ha integrado adecuadamente en las leyes, 
dificultando la protección legal de sus derechos y la recuperación de sus 
tierras ante la explotación maderera y proyectos empresariales. 
Después de 6 años de trámites para ser reconocidos, el 02 de febrero del 
2024 dieron un enorme paso en su lucha: el Juzgado Federal Décimo de 
Distrito del Estado de Chihuahua emitió una sentencia a favor de la 
comunidad de Bosques San Elías Repechique en el reconocimiento de la 
posesión de su territorio ancestral de 11 mil hectáreas.  
MEDIOS PARA IMPUGNAR 
Para Isabel Saldivar de Contec, todas estas compraventas han sido 
utilizando mecanismos que pueden revertirse legalmente, pero por la falta 
de acceso a los mecanismos de la ley, la comunidad rarámuri ha sido 
afectada. Explicó que según el artículo 27 constitucional, todas los títulos 
otorgados desde 1876 hasta antes de la Ley Agraria, podrían considerarse 
nulos. “En ese sentido deberían de ser nulos todos los títulos que se les 
otorgaron a los particulares en ese tiempo porque finalmente fueron 
donación, fueron tierras que se transmitieron y generaron la concentración 
muy fuerte de riqueza a costa del despojo de los pueblos. Las comunidades 
buscan que el Estado mexicano, tanto a nivel federal como estatal, otorgue 
títulos de propiedad para las tierras que han ocupado durante largos 
periodos”. En el artículo 18 de la Ley Orgánica de los Tribunales Agrarios, se 
menciona en las fracciones 4, 8 y 9 la importancia de corregir omisiones de 
la Procuraduría Agraria que puedan perjudicar a ejidatarios, comuneros,  
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sus sucesores, comunidades, pequeños propietarios y demás participantes 
en asuntos agrarios. La finalidad es garantizar que estas omisiones sean 
rectificadas de forma rápida y eficaz, con el propósito de prevenir cualquier 
daño o perjuicio a estos actores agrarios. 
 
El Centinela  
https://lasillarota.com/hidalgo/el-centinela/2024/3/7/el-centinela-473125.html 
Hidalgo. - Una imagen dice más que mil palabras. Este jueves, el gobernador 
Julio Menchaca subió una foto comiendo en el Mercado Primero de Mayo, 
acompañado por dos de sus colaboradores: el subsecretario de Obras, Jorge 
Reyes, y el extitular de la Procuraduría Agraria (quien recientemente 
renunció al cargo), Andrés Velázquez. Ambos son aspirantes a obtener una 
candidatura en Morena. El primero busca la Presidencia Municipal de 
Pachuca y el segundo una diputación local por la capital del estado y de ser 
así, podría convertirse en el presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso. Dicen que en política no hay casualidades. 
 
Claridad  
https://sintesis.com.mx/hidalgo/2024/03/07/el-pozo-hasta-el-fondo-123/ 
Hidalgo. - Erika Toledo Parra asumió la titularidad de la Procuraduría 
Agraria en Hidalgo, en reemplazo de Andrés Velázquez Vázquez, quien se 
separó del cargo para alistarse para contender por una candidatura a 
diputado local de Pachuca y si lograr el triunfo es casi seguro que sea el 
coordinador de la fracción morenista y de la 4T; inclusive puede convertirse 
en el presidente de la Junta de Gobierno de la LXVI Legislatura. 
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Sector Agrario 
 
 

Morena pide sensibilidad a las autoridades para atender las 
demandas de los productores de Baja California  
https://cobertura360.mx/2024/03/07/baja-california/morena-pide-sensibilidad-a-las-
autoridades-para-atender-las-demandas-de-los-productores-de-baja-california/ 
Baja California. - Nancy Sánchez Arredondo, senadora de Morena, solicitó al 
titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Román Meyer Falcón, “sensibilidad política” para recibir a un grupo de 
habitantes y productores de San Quintín, Baja California, quienes temen por 
su patrimonio ante un problema de posesión de tierras en el Ejido 
Zarahemla. A pesar de que, desde el 18 de enero de 2024, la legisladora le 
pidió al funcionario que recibiera al líder indígena y representante de los 
vecinos, Justino Herrera Martínez, para que escuchara sus planteamientos, 
hasta ahora no han recibido respuesta.   
La legisladora de Morena recordó que es obligación de los legisladores y de 
las autoridades de gobierno, atender las demandas de sus representados, 
porque gracias al respaldo de la gente, hoy ocupan los puestos que tienen. 
Sánchez Arredondo también demandó que autoridades de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público se reúnan con los productores afectados por el 
cierre de la Financiera Nacional de Desarrollo, debido a que se les exigen 
cobros anticipados de créditos, lo que provoca que enfrenten procesos 
judiciales que afectan su historial crediticio. 
 
Bloquean carretera en Campeche en protesta por 
incumplimiento de AMLO de regularizar sus terrenos a cambio 
de permitir el paso del Tren Maya  
https://www.omnia.com.mx/noticia/309894/bloquean-carretera-en-campeche-en-
protesta-por-incumplimiento-de-amlo-de-regular 
Campeche. - Habitantes de la ranchería Las Delicias, del municipio de 
Calakmul, Campeche, cerraron la carretera Escárcega-Chetumal, a la altura 
del kilómetro 160, para exigir el cumplimiento de los compromisos que hizo 
el presidente Andrés Manuel López Obrador.  
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Explicaron que después de una larga negociación con la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) los propietarios de 22 
predios acordaron permitir el paso del Tren Maya a cambio de su 
regularización, “porque venían queriendo pasar de a gratis”, cuenta Eduardo 
Javier Vera Sánchez, uno de los 33 propietarios inconformes. El año pasado 
el presidente López Obrador instruyó al personal de la Sedatu y de Fonatur 
para que los que tuviéramos escritura inscrita en el Registro Público de la 
Propiedad se nos escuchara, se nos indemnizara en términos de la ley”, dijo 
uno de los manifestantes; además, el acuerdo era que el resto de los 
terrenos, que no estuvieran regularizados, se inscribiría en el RPP. 
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